

Entre líneas La Técnica del Calamar y las Tlayudas

Por Antonio López de la Iglesia

Mientras que la clase política entera se desgañita hablando pestes del puesto de tlayudas del nuevo aeropuerto AIFA -de nombre que evoca las Mil y Una Noches-, o magnificando este sencillo, pero delicado, plato mexicano, no sé si nos damos cuenta de que ya hemos guardado en nuestra memoria la famosa casa gris, los pleitos entre Alejandro Gertz y Julio Scherer, el desabasto en medicamentos, o el asunto espinoso de los problemas que afronta la construcción del Tren Maya. Entre otros muchos problemas que le han acuciado a nuestro presidente AMLO en los últimos dos meses. López Obrador, de nuevo, ya ha reconducido la agenda y está hablando de lo que a él le interesa, que es la consulta de Revocación de Mandato, y nos ha dado una lección magistral de cómo aplicar una maniobra de distracción de la opinión pública con el mayor de los éxitos. Nos ha embelesado con su habitual manera de aplicar a "la Técnica del Calamar" de la que es tan virtuoso y aficionado.

Hasta la biología sabe que echar tinta al contrario es una buena forma de huir en retirada sin parecer derrotado. El calamar lo sabe bien porque ha convertido esta táctica en uno de los resortes de su supervivencia, no en vano quien queda manchado con su tinta, tiene tanto trabajo en limpiarse que no tiene tiempo de cazarlo. Andrés Manuel López Obrador es un gran calamar. Un calamar enorme, uno de esos cefalópodos que pueden medir 14 metros y que conforman lo más trillado de la mitología del mar.

No hay nadie en el mundo político que domine con más virtuosismo el arte de la evasión por la vía de ensuciar al contrario, consiguiendo un triple efecto de despiste: desorientar al adversario, ganar tiempo y dominar el relato. Es decir, si no puede ganar en el campo después de oleadas sucesivas y organizadas de los poderes fácticos opositores a su gobierno, y acumula derrota tras derrota, crea un gran caos de insinuaciones, acusaciones, mentiras y el resto de los sustantivos de la maledicencia, para intentar conseguir evadir responsabilidades.

Y es así como partido tras partido, el calamar AMLO ha ido echando tinta por los descosidos de las ruedas de prensa de Las Mañaneras, y el personal ha quedado tan manchado, que no ha tenido tiempo de hablar de sus errores. Lo de la inauguración del

AIFA a un 30 por ciento de su avance de obra, con el acompañamiento de sus leales y con distractores tan claros como el puesto de tlayudas, o el trompo de tacos al pastor, es el rizo del embrollo que ha creado, hasta el punto de que ha conseguido que su inequívoca, rotunda y justa derrota se convirtiera en un debate sobre la limpieza de la conciencia de los "conservadores" sobre la forma "racista y sin conciencia social" de ver a las clases populares.

A través de sus defensores ha llegado a elogiar a los vendedores ambulantes (esos que no pagan impuestos por cierto) como parte de la tradición comercial más noble de México. Y no hay que olvidar que los "ambulantes" son sus grandes promotores de votos en la CDMX. Todo es esperpéntico, marciano. Pero funciona para AMLO y sabe que no importa el surrealismo de sus delirantes acusaciones, sino que lo que importa es dominar el relato. Y lo consigue.

Lo consigue tanto que cada vez que López Obrador pronuncia sus lindezas por la boca, toda la clase política y la prensa le siguen las pautas, y lo que era mentira, provocación o simple evasión, acaba siendo la tesis del debate. Ya no hablamos de la crisis de MORENA, ni de la falta de cohesión del partido. Hablamos de lo que quiere el Presidente, tan hábil en el dominio de la narrativa, que siempre consigue despistar sus responsabilidades situando la diana en el contrario. Y la oposición jugando su papel de grillo inofensivo, pero que justifica el escenario democrático.





Diego Petersen Farah

**EN TRES PATADAS**

(diego.petersen@informador.com.mx)

Turbulencia y aterrizaje: abróchese el cinturón

Despegado el vuelo del “Aifa sido como Aifa sido” (me cuesta trabajo entender que los seguidores de la 4T utilicen esta fórmula de autodesprestigio gubernamental para presumir el aeropuerto, pero allá ellos) la pregunta es qué nos espera en la ruta del país. Lo que se ve al frente es turbulencia política y económica y cómo salgamos de ella dependerá fundamentalmente de la pericia de la tripulación, pero fundamentalmente del capitán López Obrador.

En materia económica la ruta hacia el fin del sexenio no parece tener buenas condiciones. Alta inflación y poco crecimiento no son una buena combinación. La inflación está más asociada a factores externos—el sobrecalentamiento de la economía estadounidense y la guerra en Ucrania— pero que sea externo no significa que el piloto no tenga responsabilidad en la conducción de la nave. El segundo factor, la falta de crecimiento, sí está asociada directamente con lo que haga o deje de hacer el gobierno. No se trata sólo la conducción de los indicadores macroeconómicos, donde el presidente ha sido particularmente cuidadoso, sino la confianza y el medioambiente económico propicios para la inversión, y eso tiene que ver fundamentalmente con lo político.

La confrontación y el conflicto, elementos indispensables para cualquier cambio político, inhiben la inversión y portanto el crecimiento. El verdadero reto de la administración lopezobradorista es gestionar el cambio político que busca el presidente junto con un creci-

miento que se traduzca en bienestar. No hay, hay que repetirlo hasta el cansancio, programa social que supla la falta de empleo o el ingreso familiar. Lo vimos claramente en el reflejo que tuvo la pandemia en el resultado electoral de la Ciudad de México: las familias que viven de la economía informal dependen más de un entorno económico en crecimiento que de los programas gubernamentales.

Avanzar en la agenda política que quiere López Obrador, que podríamos resumir como la recuperación de un Estado más fuerte y presidencialista, genera choques permanentes con las élites económicas y con quienes toman decisiones sobre la inversión. El éxito o fracaso de la revocación de mandato el próximo 10 de abril será un indicador para el presidente y para la clase política de qué tan rápido puede avanzar la agenda de construcción—en realidad restauración— del Estado presidencialista y hasta donde tendrá apoyo de otros grupos políticos, principalmente del PRI (no es casualidad, por ejemplo, que estén planteado votar la reforma eléctrica en la Cámara de Diputados tres días después de la revocación).

El dilema del piloto no es sencillo: si el presidente opta por la confrontación para acelerar la transformación política que pretende, la ruta hacia fin de sexenio estará llena de turbulencia y riesgo económico. Si va por la vía segura, evitando los grandes nubarrones oscuros, corre el riesgo de llegar tarde y perder la conexión. No necesariamente porque Morena pierda la elección, sino porque el nuevo presidente cambie el rumbo. Encima, la tripulación—el gabinete y la clase política— no parece que vaya a ser un apoyo, por el contrario, muchos de ellos generarán incertidumbre e inestabilidad durante el vuelo.

La señal de abróchese el cinturón está encendida.

No necesariamente porque Morena pierda la elección, sino porque el nuevo presidente cambie el rumbo





Línea 13

AMPLIAR EMPLEO VERDE

•El Congreso de la Ciudad aprobó solicitar a la Secretaría de Trabajo capitalina que amplíe el Programa de Empleos Verdes a todas las presas de la Ciudad de México. Con un enorme cartel colocado en tribuna, que decía “Ampliación de Empleos Verdes para el rescate y preservación de presas en la CDMX”, la diputada Tania Larios demandó la implementación de ese programa “en todas las presas de la CDMX para sanearlas y limpiarlas, debido a que son focos de contaminación y, desgraciadamente, son utilizadas como tiraderos clandestinos perjudicando a las familias de la Ciudad”.

ACUSAN CERRAZÓN

•Colectivos anti-taurinos como Animal Heroes, Peta Latino, Frente de Liberación Animal, se manifestaron a las afueras del Congreso de la Ciudad exigiendo la abolición de las corridas de toros en la capital del país. Las y los manifestantes pidieron que se prohíba de una vez esa “práctica brutal y cruel”, recordaron que, en el Congreso de la Ciudad, actualmente se discute un dictamen sobre el tema, pero ven “muchos pretextos, mucha marrullería”, pues se argumenta que se perderán fuentes de empleo, pero concluyeron que se trata de una cerrazón poner una fuente de ingresos contra la vida de un ser inocente.

DIFUSIÓN EN EL EXTRANJERO

•El diputado migrante Raúl Torres adelantó que presentará una denuncia ante la FEPADE “por la promoción ilegal de la Revocación de Mandato entre chilangos en el extranjero,

principalmente en Estados Unidos”. El legislador del PAN señaló que sólo 17 mil 792 personas se han registrado para la Revocación de Mandato, por lo que consideró que el ejercicio no ha sido atractivo en la Unión Americana. Dijo que las y los mexicanos en el exterior están denunciado acoso de la 4T para votar en abril, y que tiene detectados a funcionarios haciendo proselitismo, por lo que presentará la denuncia.

BENEFICIO EN LEY

•La diputada Mónica Fernández, vicecoordinadora del PRI en el Congreso de la Ciudad, presentó una iniciativa para volver Ley, “la alimentación de estudiantes en escuelas públicas de tiempo completo”. Al hacer uso de la tribuna, la legisladora reconoció la labor de la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, al comprometerse a mantener el programa de Escuelas de Tiempo Completo en la capital del país. La reforma presentada a la Ley de Educación de la CDMX, pretende evitar que este tipo de programas quede “al juego político de los gobiernos en turno”, por ello consideró necesario plasmarlo en la ley.



KIOSKO

Tienen más parecido don Félix y don Javier que diferencias

:::: En Guerrero, nos platican que en boca de todos está la reunión que tuvieron el exrector de la Universidad Autónoma de Guerrero (Ua-gro) **Javier Saldaña Almazán** —cercano al



FOTOS: ESPECIALES

Félix Salgado Macedonio

PRI— y el senador con licencia **Félix Salgado Macedonio** (Morena), presuntamente por la consulta de revocación de mandato. Sin embargo, nos indican que no faltaron los “malpensados” que aseguraron que si algo tienen en común ambos personajes es que “son las manos que mueven las cosas”, pues don Félix es visto como “gobernador de facto”, tomando decisiones por su hija **Evelyn Salgado Pineda** (Morena), mientras don Javier es “rector de facto”, ya que planea regresar al cargo y el actual rector **Alfredo Romero Olea** es su incondicional. ¿Será que compartieron tips de cómo mandar desde las sombras?

¿Dónde quedó la app?

:::: Desde la tierra del edén, nos cuentan que más de un colectivo comenzó a cuestionar a **Nelly Vargas Pérez**, titular del Instituto Estatal de las Mujeres (IEM) de Tabasco, sobre



Nelly Vargas Pérez

qué paso con la app Mujer Segura, para la cual se destinaron más de 600 mil pesos y que se prometió desde hace tres años para ayudar en los casos de violencia. Nos indican que la preocupación es porque este 2022 se han presentado más casos de feminicidio que en años anteriores, por lo que varias activistas han buscado la herramienta, pero no aparece en ninguna tienda virtual. Y aunque doña Nelly asegura que se bajó para darle mantenimiento, no faltó quien dijo que nunca existió, y ahora diputados locales de oposición exigen que se aclare qué pasó con la herramienta... o lo que es lo mismo: ¿ón' tá' la app?

Critican salidas de gobernadora

:::: Nos comentan que, en Colima, cada vez está gustando menos que la gobernadora **Indira Vizcaíno Silva** (Morena) ande “de pata de perro” en la Ciudad de México, en com-



Indira Vizcaíno Silva

promisos sociales y de partido, en lugar de atender cuestiones del estado. Nos relatan que, a principios de mes, doña Indira anduvo muy sociable en el evento Encuentro de Mujeres, con las mandatarias morenistas, y hace unos días repartió sonrisas y saludos en la inauguración del AIFA con la crema y nata de la 4T, mientras en su entidad se desataron balaceras de película, a pesar de la presencia de las fuerzas federales, que reforzaron la vigilancia. Pero cuando se le cuestiona, doña Indira prefiere mirar a otro lado. Algunos comentan que es “luz de la calle, oscuridad de su casa”.

Alistan desbandanda en el PAN

:::: Donde se están agitando las aguas, nos comparten, es en Tamaulipas, pues parece que en el PAN “no todo es miel sobre hojuelas” con rumbo al proceso electoral y el panorama se ve sombrío para el abanderado de la alianza Va por México (PRI-PAN-PRD), **César Verástegui Ostos**. Nos adelantan que, este fin de semana, los ediles de los municipios de Hidalgo, Villagrán, Mainero, San Carlos y San Nicolás, de filiación panista, anunciarán su renuncia al partido para irse a las filas de Morena, luego de que no hubo coincidencias con don César y vieron que **Américo Villarreal Anaya** encabezó las encuestas, pero además, nos dicen, los alcaldes acusaron traición y persecución por parte del gobierno estatal, a pesar de que en 2016 lo apoyaron. ¡Ouch!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx





Oxígeno para el presidente

La prisa por cortar el listón del aeropuerto Felipe Ángeles no tiene que ver con la imperiosa necesidad de aliviar la saturación aérea en la Ciudad de México, sino con la urgencia del presidente López Obrador de tener oxígeno político y recuperar la narrativa.

El presidente y sus seguidores llevaban casi dos meses de pésima racha. Entrampados en la revelación del escándalo de la lujosa "casa gris" del hijo de López Obrador en Houston. Sin argumentos ante la súbita riqueza del primogénito, el desánimo permeaba en todos los sectores del movimiento. Se les veía, sentía y notaba alicaídos.

El AIFA fue un salvavidas. Por eso lo presumen: no porque sirva, no porque sea funcional ni sea bonito, sino porque lo necesitan. El presidente y sus fanáticos saben que es un aeropuerto mediocre, saben que no está terminado, saben que al día siguiente de la apresurada inauguración ya era un "pueblo fantasma" con un puñado de vuelos y un puñado de pasajeros, saben que en su construcción hubo corruptelas. Pero necesitan taparse los ojos y repetir como mantra que el AIFA les hincha el pecho de orgullo. Es una necesidad política, no una convicción argumentada. Por eso no quieren discutir los temas de fondo. Para no hablar de

que no tiene los estándares de seguridad, no se puede llegar y ninguna aerolínea quiere despegar de ahí, se apertrechan detrás de la señora de las tláyudas. Quieren machacar los momentos "de color" de la ceremonia del lunes, para no tener que debatir el fracaso de infraestructura que representa en los días por venir.

Hasta ahora, al presidente y los suyos les ha salido. Para distraer la atención de la "casa gris" habían intentado otras cosas: pausar las relaciones con España, insultar a los parlamentarios europeos, pelearse con Austria por el penacho y escupir a Panamá por no aceptar a un acosador de embajador. Nada les había funcionado. Esas cortinas de humo se extinguieron rápidamente: eran distractor de un día, máximo dos, y de inmediato la atención pública regresaba a la casona de Houston, o más recientemente a las escandalosas acusaciones mutuas del caso Gertz-Scherrer-Sánchez Cordero...

...hasta que llegó el AIFA.

Desde el lunes, el tema ha sido el aeropuerto. Y no por un debate nacional sobre si es viable o es un desperdicio de dinero. No. El presidente y sus fieles han tenido la pericia de enmarcar la discusión como una pelea entre ricos y pobres, aun cuando esa terminal aérea no la van a usar ni los ricos ni los pobres.

¿Cuánto durará este tanque de oxígeno? Es difícil de prever. Lleva cinco días, que al presidente le han de saber a gloria después de casi dos meses de José Ramón López Beltrán. Imagino que López Obrador intentará extender el oxígeno del aeropuerto y ligar el asunto con la revocación de mandato para intentar recargar ahí el tanque.

Ya veremos el resultado de ese ejercicio, y si le da oxígeno o le quita el poco que había conseguido. Y, sobre todo, si el mago sigue sabiendo engatusar a la audiencia, o el público ya le descubrió los trucos y ahora quiere resultados. ●

historiasreportero@gmail.com

Las cortinas de humo no habían funcionado, hasta que llegó el AIFA.

